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المدى ـ بعيـد انتهاء الحـرب، كان
الشعب العـراقي مبتهجاً بسقوط
النظام الدكتـاتوري وكان سعيداً
في الـبــدايــة بــوجــود قــوات
التحـالـف. لكن الآن وبعـد أكثـر
من عام على انتهاء الحرب، بدأنا
نــــشهــــد تحــــولًا في مـــــوقف
العـراقيين، بـدأنـا نـرى تـوجهـاً
معـــــاديــــــاً للأمـــــريـكــيــين
والبريـطــانـيين، مــا  بــرأيـكم

السبب الرئيس في هذا التحول؟
الـــسفـير ـ اعـتقـــد ان الـنـــاس
محـبطـون لعـدم حـدوث تقـدم
منذ اختفاء النظام، ليس هنالك
من تقدم خـاصة في مجالي الامن
والخدمات الاساسية، استطيع ان
اتفـهم ذلـك حتــى تـــاريخ نقل
الــسـيــادة أواخــر حــزيــران.
الاحبــاط والغضـب سيـتغيرون،
الحكومة العـراقية هي المـسؤولة
الآن، الـــوضع الأمـني ســيكـــون
أفـضل والخــدمــات الاســـاسيــة
ستكـون في مسـتوى أعلـى، وهذا
ليس من مصلحـة فئة قليلة من
العـراقـيين وعـدد غير معـروف
من القـادمين مـن الخارج الـذين
يبـدون مـصمـمين علـى الـعمل
ضـد مـصلحـة الــشعب العـراقي
وليـس ضد قـوات التحـالف التي
هــي الآن قــــــوات مـــتعــــــددة
الجنسيـات، وهي هنـا بطلب من
الحكومة العراقيـة وهدفها ليس
تحـسين الــوضع الامني بـل منع
الهجـمات ضد المنشآت الكهربائية
ومـصادر الميـاه والبنـى التحـتية
الاخـرى والتي تعـتبر حيـوية في
حياة الشعب العراقي وبذلك فان
هـذه الهجمـات لا تؤثـر في الواقع
علينا بالقدر الذي تؤثر فيه على

الشعب العراقي...
المـدى ـ أرى انك تـوجه اللـوم الى
اعمـال الـعنف والارهـاب فـقط،
كمـا لو ان اخـطاءً لم تـرتكب في

إدارة شؤون البلاد.
الـسفيرـ يقـر الجمـيع بأن هـناك
بعـض الاخـطــاء قــد ارتكـبت،
وبعـض القـرارات الـصعبـة قـد
اتخذت مثل قرار اجتثاث البعث
وغيره، لكن مـا أريد قـوله هو ان
الــوضع ممكـن ان يكـون أفـضل
لــــولا الاقلـيـــة الـقلـيلـــة مـن
العـراقيين الـذيـن يعملـون ضـد
مـصلحـة الـشـعب العــراقي. مـا
الغــرض من مهـاجمــة محطـات
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فيينا- آكي الايطالية
أكـد مــوقع إخبـاري لـبنــاني علـى
شبكة )الإنترنت( ان قضية تلفزيون
)المنار( بـدأت تأخذ أبعاداً وتداعيات
خـطيرة، ولاسـيمــا بعـدمـا بـادرت
الحكـومــة الفـرنــسيـة إلى حـظـر
استقبـال بث بـرامجه الفـضائـية في
كـافـة الأراضي الفـرنـسيـة، وفي ظل
معلـومـات ودلائل تـشير إلى تـوجه
عـدد من الـدول الأوروبيـة الأخـرى
من بينها إيطـاليا وهولنـدا وبلجيكا
للحذو حذو فرنـسا التي اتخذت هذا
المـوقف في ضـوء القـرار الـذي تبنـاه
المجلس الأهلي الفـرنسي الـذي يضم
في عـضــويـته ممـثلـين عن مخـتلف
الفـعاليـات السـياسيـة والاقتصـادية
والاجتمـاعية والثقـافية في فـرنسا.
وأوضح تقـرير إخـباري لبنـاني بأن

فكـرة ان تقــوم بعمل عـسكـري
للــسـيــطــــرة علـــى الــنفــط
والاحتفـاظ به لنفسك هي فكرة
سخـيفة. هـذا هراء. لقـد طلبت
من النـاس عــدم اختراع اسبـاب
لدخـولنا الى العـراق. ان الاسباب
هي نفسها التي سبق وان اعلناها

مراراً.
المـــدى ـ يـتــطلـع الكـثـير مـن
العـراقيـين الى استئـناف بـرامج
الـتبــادل الـثقــافي والـتعـليـمي،
واعــادة فـتح المجلــس الـثقــافي
الـبريطانـي، ما خطـطكم في هذا

المجال؟
الـسفير ـ استـطيع القـول ان هذا
الامـر هو مـن اولويـات السـفارة
منـذ افتتـاحهـا. من اولـويـاتنـا
اعادة بنـاء الروابط القـوية بين
بــريطــانيـا والعــراق في جميع
المجــالات وخــاصــة الـثقــافيــة
والتعلـيميـة. هنـاك الكـثير من
العـراقيين تخرجـوا في الجامعات
الـبريطـانيـة، واحـدى القضـايـا
المهمـة بـالنـسبـة لنـا هي ايجـاد
وسـيلـــة للـتـــواصل مع هــؤلاء
الخـــريجـين، ونحـــاول ان نجـــد
وسيلــة لجمعـهم معـاً. مع هـذا
فنحـن ايضـاً نـريـد ان نبـدأ مع
جيل جـديد من العـراقيين، مع
اولــئك الـــذيـن لم تــسـنح لهـم
الفرصة في المـاضي. لدينا برامج
للمنح الدراسية، لقد منحنا حتى

الآن 50 منحة دراسية.
كمــا يخـطـط المجلـس الـثقــافي
الـبريطـاني لاقـامـة روابـط بين
الجامعات العراقية والبريطانية،
بين المؤسسات المـهنية، الهندسية
والـطـبيــة البريـطــانيــة وبين
المهندسـين والاطباء العـراقيين.
لقـد قـمنــا بتـزويــد المعـاهـد
والمــدارس بـ56 طنــا من المـواد،
ويخــطـــط المجلـــس الــثقــــافي
البريطاني فتح مراكز للموارد في
بغــداد والبـصـرة لـكي يـتمـكن
المواطـنون بـسهولـة من الاطلاع
على آخـر الاصدارات. تفكر الآن
بـاجراء اتـصالات في مجـال علوم
الآثـار، لقد التقـيت السيـد وزير
الثـقافـة من اجـل اقامـة روابط
بـين المتحف البريطـاني والمتحف
العـراقي.اعتقـد ان العـراق مهم
جداً ونحن نـريد ان نظهـر بأننا
عـدنا هـنا لـيس فقـط من اجل
تحرير العراق من الـدكتاتورية،
بل لاعــادة استـثمــار العلاقـات
الثقافـية والتجـارية علـى المدى
الـطــويل. اعـتقــد انه لا تــزال
هنـاك الكثير من النيات الحسنة،
والكـثـير مـن الــذكــريــات عـن
بـريطـانيا كـبلد يمكـن ان يكون
شـريكـاً يعـتمــد عليه، وهـذا لا
يعتمـد على الـسياسيـة، بل على
العلاقــات التجـاريـة وهـذا مـا
نحـاول استعـادته بـاسـرع وقت
ممـكن. وهـذه هـي المهمـة الأولى
ـــــــــــــا. ـلـــــــــسـفــــــــــــارتــــن

يريدون ذات الشـيء الذي نريده
نحن: انجـاز العمليـة السـياسـية،
الاستقرار واحترام حيـاة الناس.
وحـول الاشاعـات عن النشـاطات
المخـابراتيـة الايرانـية علـينا ان
نكـون حـذريـن. يجب ان نقـدم
البراهين بـدلًا من الاعتمـاد على
الاشــاعــات. اعـتقـــد انه يجـب
التعـامل مع ايـران، في النهـايـة،
كواحـدة من دول الجـوار. ويجب
ان يكـون هناك حوار بين العراق

وايران.
المــدى ـ لمـــاذا اخترتم كــركــوك
مـركـزا للقنـصليـة في الـشمـال؟
هنالك مسألتان لا يمكن تجاهلهما
بخـصــوص كــركــوك: الـنفـط

والتوتر الأثني..
الـسفـير ـ ان الفكــرة من وجـود
قنـصليـة لنـا خـارج بغـداد هي
لـيكــون لنـا اتـصـال افـضل مع
المجـتمع ممـا لــو كنــا في بغـداد
فقـط. لـكن اخـتيــار أي مكــان
سوف يفسر علـى أساس سياسي.
ليـس هنـالك من شـأن سيـاسي،
وانما المسـألة عملية تمـاماً. انظر
الى الخارطـة، عليـنا ان نـكون في
مكـان يـسهـل لنـا الـوصـول الى
الاماكن المختلفـة في الشمال وهذا
ما توفره كـركوك، كما انها توفر

الامن الدائم.
المــدى ـ انكـم متـهمـون بـأنـكم
تحــــاولــــون اســتعــــادة شـيء

فقدتموه؟
السفير ـ وما هو؟

المــدى ـ شــركــة نفـط العــراق
(IPC)!

الــسفـير ـ )يــضحـك(، كل هـــذا
الحــديث عـن النـفط امــرٌ محير
بـالنسبـة لي. كيف يفكـر الناس

من ان اقامة قنـصلية في كركوك
سـوف تمنحنـا سيطـرة اكبر على
نفـط العــراق. انــا لا أفهـم ذلك
ابـداً. اذا كــانت المـسـألـة تـتعلق
بالنفـط فقد كان بـالامكان عقد
صفقـــة مع صــدام وسـيكــون
مسـروراً بهـا. أريـد ان اقـول انه
كـان مــستعــداً لبـيعنــا النـفط
بخمـسة دولارات للـبرميل مقابل
بـقائه في الـسلطـة وستكـون تلك
صفقـة جيـدة بـالنـسبـة له، ان
الـنفـط سلعـة عــالميـة وسـوف
نــشـتري الـنفـط مـثلـنــا مـثل

الآخرين من الاسواق العالمية.
المـــدى ـ هل يعـني انك تــسقـط
عـامل النفـط من سيـاسـتكم في

المنطقة؟
الـسفير ـ لا يمكـن ان نتجـاهل ان
النـفط جـزء مـن سيـاسـتنـا في
الشرق الاوسط، ومن الواضح انه
جزء من المصالح الـستراتيجية في
الـشــرق الاوسـط، وللـجمـيع. ان

الامــتــيـــــازات الــتجـــــاريـــــة
والاقـتصـاديـة، فـفيهـا المـينـاء،
وعلـى جانبـيها الكـويت وايران،
وتطل علـى الخليج ومن الواضح
انها سوف تستيعد مكانتها كممر
مهم للعراق في تجارته مع العالم.
ان واحـــداً مـن المـــواضـيع الـتي
يواصل الـقادة الغـربيـون وقادة
المنـطقـة علـى تــوكيـده هـو ان
العراق يجب ان يبقى موحداً وان
لا ينقسم الى اجـزاء. لا اعتقد ان
الفيدراليـة تشكل خطـراً جدياً،
لكـنني اعتقد ان النـاس يدركون
ان العراق يجب ان يبقـى موحداً
وان تقـسيـمه سيكـون اداة لعـدم

الاستقرار.
المـدى ـ هل يعني هـذا انك تنفي
تشجيعكم للـنزعة الفيدرالية في

الجنوب؟
السفير ـ تعني الانفصال؟

المـدى ـ كلا، اعني ان تـشجـيعكم
تـشكـيل  فيــدراليـة كهـذه قـد
يمكنكم من الحـصول على بعض
الـسيطـرة، وبالتـالي علـى بعض

الامتيازات؟
الـــسفـير ـ كـلا، اطلاقــــاً، نحـن
حـذرون بعدم التـصريح بـرأينا
عـن أي شكـل من الـفيـــدراليــة
أفــضل مـن الآخـــر. ان هـــذا لا
يـتـعلق بـــالقــانـــون فقـط، بل
بـالتاريخ. نحـن ملتزمـون بمبدأ
وحـــدة الاراضـي العـــراقـيـــة.
والعراقيون هم الذين سيقررون
الترتيبات الداخلية وتحديد نوع

الفيدرالية.
المـدى ـ كيف تـصفون علاقـاتكم
مع الاحزاب والقوى السياسية في

البصرة؟
الـسـفير ـ لــدينــا اتـصــالات مع

جميع مكونات المجتمع، من قادة
احزاب سياسية الى زعماء عشائر
وغـيرهـم. نحـن نعـتقــد ان مـن
المنـطقي ان يكـون لنـا اتصـالات
معهـم، لكـن ذلك لا يعـني اننــا

نفضل حزباً على آخر.
لم نفعـل ولن نفعل. لـدينـا الآن
قنـصل عـام في الـبصـرة وقـادة
عسكـريون يتعاملون مع المجتمع
هناك لتـوفير الامن. لكنـنا دائماً
نتهم بـأننا نـفضل جماعـة على

أخرى.
المـدى ـ كـيف تقـيمــون النفـوذ

الايراني في الجنوب؟
الـسفير ـ ان الحكـومـة العـراقيـة
هي المعنيـة بمعالجة هـذه المسألة
إن اصـبحـت مــشـكلــة. الـنــاس
يمـيلـــون الى المبــالغــة في مــدى
الـنفــوذ الايــرانـي في العــراق،
تحــدثنــا كثـيراً مع الحكــومــة
الايرانـية حول مـاذا يريدون ان
يــروا في العــراق وقــالــوا انهـم

اذا اردنا اقـامة مـشروع لتـوليد
الـطاقـة الكهـربائـية او مـشاريع
المـاء فهـناك الـعديـد من الـطرق
الحـديثـة والمـواد الـتي دخلت في
مجــال المـشــاريـع الهنـــدسيــة،
نــستـطـيع تــوفير المــال وانـتم
تختارون المواد والخبراء. هذه هي
الوسيلة التي نفضلها. العراقيون
يقومون بما يرغبون به للعراق.
في المــدى القــصير قـمنــا بعـمل
الكثير، وقد ذكرت اننا انفقنا 20
مليـون بـاونـد، كمــا انفقنــــــا
مبلغ 60 مليون بـاوند للمساعدة
في البــدء في مـشــاريع خــاصــة
صغيرة. هـناك مـثال آخـر قمـنا
بتــدريب قـوى الامـن. عنـدمـا
كنـت في البصـرة زرت اكاديمـية
الـشرطـة في الزبـير وشاهـدت ما
يجري هناك. انها طريقة طويلة
ولكنهـا تنتج مـستـوى افضل في
مجال الامن. ميـناء أم قصـر كان
خارج الخـدمة منـذ زمن طويل
وهـو الآن كـامل الاعـداد. الـكثير
من الـسفـن راسيـة هنـاك. لقـد
فعلنـا الـكثير في مجـال التـدريب
وهـذا أمـر لا تـرى نتـائجه علـى
الـفور، لقد قـمنا بتـدريب قضاة
ومحــامين، كمــا قمنـا بتـدريب
صحـفيـين، لاننــا نـــرى ان من
العـوامل الحيويـة للديمقـراطية

الجديدة وجود اعلام حر.
المـدى ـ لنبق في الجـنوب، هـنالك
نزعـة في اوساط بعـض الاحزاب
الــسيــاسيــة والقــوى الاخــرى
لتشكيل فيـدرالية تضم البصرة
والعمـارة والنـاصريـة، وهنـالك
اشـارات بــأنكم تـشجعـون هـذه

النزعة؟
السفير ـ لقد تحدثت فعلًا في هذا
الموضوع عندما كنت في البصرة.
التقـيت عدداً من اعـضاء مجلس
المحــافظــة وبعض الـشخـصيـات
البارزة، وكما ذكرت سابقاً فأنهم

يشعـرون بـالاهمـال من بغـداد.
هنــاك شعــور مـن ان الجنــوب
سيكــون افضل لـو تـرك يـديـر
نفـسه بنفـسه، لكن في الـواقع ان
قرار مـستقبل العـراق لا نحدده
نحـن. الفيــدراليـة مـوجـودة في
قـانـون ادارة الـدولـة المــؤقت،
وتمت الموافقـة على ذلك في قرار
مجلـس الامـن 1546 لكن مـسـألـة
تعــريف الـفيــدراليـة، كـم هي

سلطة 
المركز وكم هي السلطة الممنوحة
للمنـاطق الفيـدرالية في الـشمال
وفي الجنــوب، هــو أمـــر سيـتم
اقراره العام القادم عندما تجري
مناقشات حول الدستور العراقي
الـدائم، هنـالك مقترح ان تـكون
الفـيــدرالـيـــة وفق الـنـمــوذج
الـسويسـري، لكن انتـم من يقرر
اين يكـمن التــوازن بين الميـزات
الحــسـنــة والمــســاوئ، يجـب ان
تحـصل البصـرة على الـكثير من

في بضعة أشهر واستطعتم ان.. 
الـــسفـير ـ مـهلًا مـهلًا، قــبل ان
تكمل. كـم عدد سـكان الكـويت؟

وكم عدد سكان العراق؟
المـدى ـ نسـتطيع القـول ان عدد
سكــان الكــويت 2.5 ـ 3 مـلايين
نـسمـة لـكننـا هنـا نتحـدث عن
الـبصـرة الـتي لا يتجـاوز عـدد

سكانها المليون.
السفير ـ لا تستطيع المقارنة هنا.
علـــى أيـــة حــــال ان معــظـم
الكــويتـيين كـانـوا قـد غـادروا
الـبلاد ولم يعودوا إلا بعـد انتهاء
عـملية اعـادة الاعمار لكـن حتى
حينهـا كانت هـناك العـديد من
المشـاكل في الكـويت حتـى بعـــد
عـام على التـحرير. لـكن، هنالك
بالتـأكيد مـشاكل في العـراق. ما
أقـوله هو انـنا انفقنـا الكثير من
الامـوال وأن الــوضع الآن افـضل
بكثير عـما كـان عليه قـبل عام،
وأمــامنـا طـريق طـويل ولهـذا
السبب ألـزمنا انفـسنا بمـساعدة

الحكـومة المحليـة. هناك خمـسة
مــشـــاريع كـبـيرة في الـبـصــرة،
وعـندمـا كنت هنـاك وجدت ان
الشكاوى ليـست موجهة ضدنا في
الـواقع، بل ضـد بغــداد. النـاس
هناك يقولون )ان الاعمار يجري
في بغــداد فقـط، لا احــد يفكـر
فينا، لا احد يقـوم بزيارتنا، اين
حـصتنـا من الميـزانيـة العـامـة،
لمـاذا كهربـاء مديـنتنـا ونفطـنا

يذهبان الى بغداد(.
المـدى ـ لكـن مع ذلك، نلاحظ ان
اهـالي البصرة يـوجهون اللوم الى
البريـطانـيين في كل شيء، حـتى
في عمـليــات الـتفـجير والــوضع

الامني..
السفير ـ اعـتقد ان هذا له علاقة
بتـاريخ الـعراق. لا أعـرف. عدم
القـــدرة علــى الـتـفكـير بـــأنك
تــستـطـيع فعـل شيء لـنفـسك.
اعتقـد ان هذه نقـطة مهمـة. انا
اعتقـد، في الـواقع، ان مـسـتقبل
العراق يكمن في أيـدي العراقيين
ولـيــس في ايـــدي الغــربــاء. في
النهـايــة انت لـست بحـاجـة الى
الغربـاء من اجل المسـاعدة. انت
بحاجة إليهـم على المدى القصير،
هذا واضح. اننا نرغب في تقديم
الكـثير من العـون الى هـذا البلـد،
ولكـننــا لن نقــول )ابتعــد عن
طــريقي، انـا أعـرف كـيف افعل
هـذا، أنا سأقوم بـانشاء هذا( كلا،
ان الامـر يعـود الى العــراقيين في
تحديـد الاولويـات، ونحن نـقدم
المساعـدة وتوفير الخـبرة، هنالك
العـديـد مـن الخبراء العــراقيين،
خــــاصــــة في مجــــالـي الــطـب
والهندسـة، لكن المهندسـين كانوا
منقـطعين طـوال 15 عـامــاً عن
الـتطـورات الجـاريـة في العـالم.
وهنا نستطيع تقـديم المساعدة.

فعل هذا.
المـدى ـ حـسنٌ، ولكـنكم سمـحتم
لهـم بـــذلـك، بل فـتحـتـم لهـم

الأبواب.
الـسفير ـ لقـد كـان ذلك نـتيجـة
طـبيـعيــة، كمــا افـترض، لقـمع
نظـام صـدام حـسين الـذي وقع
بصـورة فـظيعـة علـى النـاس في
الجنــوب، فعنـدمــا سنحـت لهم
الفـرصـة، هـاجمــوا أي شيء له
علاقـة بــالملـكيــة العـامــة غير
مدركين بأنهم في الواقع يخربون
مصـالحهم أيضـاً، على أيـة حال،
هــذا كــان في المــاضي. المــشكلــة
الثـانيـة، وهي الأكثـر خطـورة،
اننـا لم نـستـطع معـالجـة ذلك
بـسرعـة لان الجنـوب وطوال 15
عـامـاً لم تـنفق فـيه الحكـومـة
شـيئـاً مـع كل بلايين الـدولارات
التي كــانت تحـصل علـيهــا من
النفط بـرغم نظـام العقـوبات.
انهـا لم تنفق امـوالًا علـى تعمير
وإدامـة الخـدمـات الاسـاسيـة، في

مجـال المـاء والكهـربـاء، ومجـالات
اخرى. الآن عـندمـا تجد وضـعاً
كهـذا فـانك لا تـسـتطـيع فجـأة
تقـديـم نظـام جـديـد في 9 او 12
شهـراً او حتى في سـنتين ان ذلك
يتطلب سنوات طويلة. ما نفعله
نحن هنـا، هـو اننـا ننفق امـوالًا
علـى مـا اطلقنـا عليه بـرنـامج
البنـى الـتحتيـة الطـارئـة، لقـد
انفقنــا 20 مليـون بـاونـد علـى
تـصلـيحـات طـارئـة لـتحــسين
الكهـرباء، الماء، الـوقود، والصحة،
هل هـذا كافٍ؟ كلا. حتى في زمن
صــدام حـسـين لم تكـن هنــاك

امدادات كافية لمتطلباتهم...
المــدى ـ لا أحـب المقــارنــة بـين
الاوضـــاع الحـــالـيـــة والـــوضع

السابق.
الـسفـير ـ بل علـينــا ان نقـارن.
لأنـنا لا نسـتطيع ان نضع جـانباً
اهمـال النظـام للجنـوب طوال 15
عـامــاً. وليـس مـن المنـطقي ان
نتوقع بأنه مادام ان نظام صدام
قد انـتهى فـاننا نـستطـيع فجأة

اصلاح ضرر دام 15 عاماً.
المدى ـ اقصـد ان قبلنا بـالمقارنة
فعلينـا ان نقبل ايضـاً بالمقـارنة
التي تتحـدث عن الـوضع الامني
الحــــالـي، والـــــوضع الأمـني في

السابق.
الـــسفــير ـ هل تحــب ان تقـــوم
القــوات المـتعـــددة الجنــسيــات
بـاستـخدام الاسـاليب ذاتهـا التي
كــانـت تتـبعهــا اجهــزة صــدام

حسين؟
المـدى ـ بـالـطبـع لا، لكن ان كـان
علينـا اجراء مقـارنة، فـالاجدى
ان نقـارن بين جـهود الاعـمار في
الكــويـت بعــد حـــرب الخلـيج
والاعـمار الجـاري في العراق الآن،
لقـد تمكنتم من اصلاح الكهرباء

ـ

توليـد الكهرباء او انابيب الوقود
التي تغـذي هــذه المحطـات؟ مـا
الغرض من تفجير انابيب النفط
التي تـدر اموالًا للشعب العراقي؟
العقبـة تكمن هنا. لـذلك ينصب
اهتمامنا علـى المساعدة في توفير
الامن خلال تدريـب قوات الامن
العراقيـة. وما نأمل ان نراه، كما
يـأمل الـشعب العـراقي ايـضاً، ان
تكــون مـســألــة الامن بــأيــدي
عراقـية ولـيس بـأيد الاجـانب،

هذا هو هدفنا.
المــدى ـ لـنـنـتقل الى الجـنــوب،
فـالــوضع الأمـني هنـاك هـادئ
نـسبيـاً مقارنـة ببعض المـناطق
الوسطـى من العراق، ولـكننا مع
ذلك نـشهــد تـعثــراً واضحــاً في
جهـود اعـادة الاعمـار، البصـرة،
علـى وجـه الخصـوص، هـادئـة

نسبياً فلماذا هذا التعثر؟
السفير ـ هذا ليس صحيحا تماماً.
عنـدمــا تتحــدث عن الـبصـرة
فـــانك تـتحــدث عـن الجـنــوب

والجنـوب الـشـرقـي، وحتـى في
البصرة هـنالك هجمات تقع بين
حين وآخر. انا أعـرف ان هنالك
الـكـثـير ممــــا يجـب عـمـله في
الجـنـــوب. هـنـــالك عـــدد مـن
الهجـمات ضد البنى التحتية لكن
في الفـترات الأولى كــان هـنـــالك
العـــديـــد مـن الـنــشـــاطـــات
الإجرامـية، وبعـد ذلك لاحظـنا
نـشاطـات خطـرة الغـرض منـها
تحقيق غايـات وأهداف سياسية،
بامكاني إعطاءك تفاصيل بعض
ما أنجـزناه. هنـالك أكثر من 120
مشـروعا بكلفـة 35 مليون دولار

في مجالات البنية التحتية.
المـدى ـ ولـكن النـاس في الـبصـرة
يـتذمـرون من عـدم توفـر الماء
الـصــالح للـشــرب والــشحــة في

الكهرباء.
الـسـفير ـ هــذا ليـس صحـيحـاً،
انـظــر الى الارقــام وسـترى مــا

انجزنا هناك.
المـــدى ـ من المــؤكـــد ان النــاس
تعـاني  عـدم توفـر الماء الـصالح
للـشــرب، كمــا يتحـدثــون عن
عمليـات تهريب النفـط والماشية
ومن أن القـوات الـبريطـانيـة لا

تفعل شيئاً إزاء ذلك.
الــسفير ـ حـسنٌ. لـنتحــدث عن
هذه الاشـياء بـالتسلـسل. ذهبت
الى البـصرة بنفـسي وزرت بعض
المشـاريع. هناك الكثير من العمل
يجـري لاصلاح مـشـاكل فـنيـة.
هنــالك مـشـكلتــان رئيـستـان:
المشكلة الأولى هـو التخريب الذي
حــصـل بفـعل اعـمـــال الـنهـب
والسلب بعد الحرب والذي قام به

عراقيون.
المـدى ـ ولـكن قــواتكـم لم تمنع

عمليات النهب...
الـسفير ـ لكـن العراقـيين هم من

)            ( تحاور السفير البريطاني أدوارد شابلن

تفـاعـل قضيـة حظـر تلفـزيـون )المنـار( في فـرنسـا
السلطات الفرنسية.

واعـتـبر فــضل الله ان مـــا أدلـت به
الناطقـة باسم الخارجيـة الفرنسية
حول قضـية )المنـار( يشير بـوضوح
الى ان هناك قرارا مـسبقا لم ينتظر
حتى قرار المحكمة الفرنسية بقولها
ان القرار اتخـذ وينتظـر الإجراءات
التـنفيـذيــة فقـط وهــذا يعني ان
المـــوضـــوع لا يـتــصل بـبرنــــامج
)الشـتات( الـذي اتخذ ذريعـة، وهذا
يـؤكـد الخـلفيـة الـسيــاسيـة لهـذه
القـضيـة التي تحـاول الـضغط علـى
فرنسـا لمحاربـة الحريـات الاعلامية
العربية بدعـوى انها تبث مواد ضد

اسرائيل.
وهذا يعقـد علاقات فرنسـا بالشعب
اللـبنـــاني وبــالجـمهــور العـــربي

والاسلامي مع قناة )المنار(.

المسـالة امـام القضـاء الفـرنسـي بما
يحفـظ العلاقات الايجـابيـة القائـمة
بين لـبنـان وفـرنـســا التي تعــاني
ضغـوطـاً اسـرائـيليـة علــى خلفيـة

استدعاء اليهود الى اسرائيل.
ونسب المـوقع الإخباري اللـبناني إلى
السـيد حـسن فضل الله مـدير قـناة
)المنار( قوله بأن الموضوع له خلفية
سيــاسيـة وقـال: ان القـضيـة تـتم
متـابعتها على المسـتوى القضائي مع
السلطـات القضـائية الفـرنسـية من
خلال فريق المحـامين اللبنـانيين أو
الفـرنـسـيين علــى أمل التـوصل إلى

تسوية عاجلة لهذه المسألة.
وأعــرب فضل الله عـن اعتقـاده بـأن
قنـاة الحوار لا تزال قائمة، مشيراً الى
دور يقـوم به وزيـر الإعلام مـيشـال
سماحة والمجلس الوطني للإعلام مع

الـتي تخضع لقـانـون الاعلام المـرئي
والمسمـوع اللبنـاني الصـادر في العام
1994 تحـــت رقـــم 382 وهـــي تـقـــــــوم
بـواجبهـا ضمن الـقانـون. وقال: ان
مهـمـــة المجلــس الــوطـني للاعلام
والـدولـة حمـايـة مـؤسـسـاتهـا وفي
المقابل فـان على هـذه المؤسـسات ان
تـــراعي الاعـتبــارات الـتي تملـيهــا
القـــوانـين الاعلامـيـــة في الـــدول
الاخرى. وكـشف محفوظ النقاب عن
اسـتعــداد إدارة تلفـزيــون )المنـار(
لمـراعـاة تلـك الاعتبـارات ومعـالجـة
الثغـرات وازالـة اي سـبب يـؤدي الى

وقف بث اي محطة في الخارج.
واكد حرص لبنان على إقامة أفضل
العلاقــات مع فــرنـســا مـــا دامت
ملتـزمة بـدعم القـضايـا العربـية،
وأعرب عن أملـه بالوصول لحل هذه

كريـستيان تيسـتو حيث تم بحث ما
تتعرض له محطة )المنار( الفضائية
اللـبنانـية من إجـراءات قانـونية في
فرنـسا اعتبرهـا الوزيـر ذات خلفية
وبُعد سياسـيين. وكان من المؤمل أن
يعقـــد المجلــس الـــوطــني للإعلام
بــرئــاســـة عبــد الهــادي محفــوظ
اجتمـاعا أمس الأول الجـمعة للبحث
في الموضوع المتعلق بقناة )المنار( من
أجل دعـوة المـؤسـســات الاعلاميـة
المرئية والمسموعة كافة الى الاجتماع
يــوم غــدٍ الاثـنين واتخــاذ مــوقف
موحـد من هذا الموضـوع باعتبار ان
مـا يصيب )المنـار( يمكن ان تتعرض
له اي قنـاة اخـرى، لـيس في فـرنسـا
وحـسب بل في امـاكن اخـرى. ودعـا
محفـوظ كـافـة الجهـات المعـنيـة إلى
اتخـاذ مـوقف تضـامـني مع )المنـار(

والــديـبلــومــاسـيـــة مع الجــانـب
الفرنسي. وتـشارك في الاتصالات مع
الجـانب الفـرنـسي جهـات سيـاسيـة
عـدة فـضلا عن الــديبلـومــاسيـة
الايــرانيــة ولم يعــرف بعـد مـا اذا
كـانت الحكـومة اللبـنانيـة ستدخل
طـرفـا في هـذه الاتـصــالات وتكلف
الـسفير اللبـنانـي في باريـس السـيدة
سيلفي فضل الله تقديم استفسار الى
وزارة الخــارجيـة الفـرنـسيــة عن
الاسبـــاب التي دفـعت بــالــسلـطــة
الفـرنسيـة الى اتخاذ هـذا الاجراء في
حق محطـة فضـائيـة مـرخص لهـا
بـالعمل في لبنان وانـطلاقا منه على

الصعيد القضائي.
وكان وزيـر الاعلام اللبنانـي ميشال
سمـاحــة استـقبل مـؤخـراً القــائم
بـأعمال السـفارة الفرنسـية في لبنان

مجلس ادارة تـلفزيـون )المنـار( كلف
المحـامي اللـبنـاني المعــروف نسـيب
شـديـد مهمـة الـدفـاع امـام القضـاء
الفرنسي وامـام السلطات الفـرنسية
مع احــد المحــامـين الفــرنـسـيـين
المعروفين، عن الحقوق التي يعتبرها
تلفـزيون )المنـار( له في ضوء احترام
السلـطة الفـرنسيـة لحريـة التعبير
الكاملة، ولان تلفزيون )المنار( يعتبر
ان حرمـانه حق الـبث الفضـائي الى
داخل فـرنـسـا احـد حقـوقه اسـوة
بـبقيـة المـؤسـســات التلفـزيــونيـة
العـربيـة والعـالميـة. ونـسب المـوقع
الـلبنـاني إلى المحـامي شـديـد اليـوم
إعلان قبولـه مهمة الـدفاع عن حق
تلفــزيــون )المنــار( أمــام القـضــاء
الفـرنـسي، في الـوقت الـذي تـتكثف
فـيه الاتــصـــالات الــسـيـــاسـيـــة

في 6 تموز وصل السفير البريطاني ادوارد شابلن الى بغداد وقدم اوراق اعتماده الى السيد رئيس
الجمهورية في اليوم التالي.

شغل السفير شابلن عدة مناصب في وزارة الخارجية، بدءاً من عمله في قسم الشرق الاوسط عام 1973،
كما عمل في مسقط، بروكسل، طهران، جنيف. وكان سفيراً في عمان )2000 ـ 2002( ورئيساً لقسم الشرق
الاوسط وشمال افريقيا في وزارة الخارجية قبل توليه منصبه الجديد. جاء السيد شابلن الى العراق عام
(ICI)1971 سائحاً بعد ان سمع الكثير عن بلاد ما بين النهرين من والده الذي عمل في العراق مع شركة

للكيمياويات، ولم يدر في خلد الاب حينها ان ولده سيكون سفيراً لبريطانيا في هذا البلد بعد 40 عاماً.
تقع السفارة البريطانية الجديدة في المنطقة الخضراء، في مبنى كان مدرسة لابناء كبار قادة النظام

المخلوع، عند المدخل هناك مدفع قديم، ولوحة برونزية لتخليد ذكرى الجنرال مود.. فاتح
بغداد..المدى التقت السيد السفير وكان لها معه هذا الحوار..

حاوره : زهير رضوان

السفير ادوارد شابلن

انجزنا 120 مشروعاً بكلفة 25 مليون دولار لاعادة البنية التحتية

ـ صدام كان مستعداً لبيعنا النفط بخمسة دولارات للبرميل 
مقابل البقاء في السلطة

ـ نبحث عن وسيلة للتواصل مع خريجي جامعاتنا


